

DIARIO DE

DEL SABADO

DICIEMBRE



SANTIAGO

24 DE

DE 1808.

Siguen los boletines de Paris.

Este ejército de Extremadura que habia venido de Madrid, cuya primera hazaña habia sido el asesinato del infeliz general Conde Torres y que estaba completamente equipado con armas inglesas no existe ya. Nuestra pérdida ha sido mui corta, no consistiendo sino en 12 ó 15 muertos, y quando mas 50 heridos. (Vaya! que es fortuna! Estos franceses son invulnerables ó nuestras balas de papel mascado.) Solo un capitán fue muerto de un cañonazo (mayor fortuna, confesando ellos que fueron recibidos con una descarga de 30 cañones.)

Este feliz resultado que debemos á las excelentes disposiciones del duque de Dalmacia, y á la intrepidez con que el duque de Istria ha conducido la caballería, hace el mayor honor á la division de Monton, aunque ya es bien sabido que esta division está compuesta de cuerpos cuyo nombre solo hace mucho tiempo, es un título honorífico.

El castillo de Burgos fue cogido y se halló en buen estado, conteniendo gran cantidad de harina, trigo y vino.

El 11 el Emperador pasó revista en Burgos á la division del general Bonnet, y la destacó inmediatamente hácia la entrada de los desfiladeros de Santander.

He aquí quales son hoi dia las posiciones del ejército frances. = El mariscal duque de Belluna persigue de cerca las reliquias del ejército de Galicia, que huyen en la direccion de Villarcayo y Reinosa, puntos hácia los quales marcha tambien el duque de Dalmacia.

Por la via de Gotemburgo se recibió un Ukase Ruso, por el que se anuncia á los negociantes de S. Petersburgo que desde 1. de Enero de 1809 no podrá entrar ni salir de puerto alguno Ruso ningun barco, sea de la nacion que se quiera.

Sabado ultimo se entregaron en el despacho de la Compañía de Indias gran cantidad de cartas trahidas por el bixel la Sarah Cristiana. Por estas cartas parece que los Ingleses lograron ultimamente tener comunicaciones directas con Pekin: este favor lo deben á la proteccion de Hoppo Virey y primer Ministro.

El numero de tropas francesas que habrán quedado en Alemania, llegará á unos 100⁰ hombres: de este número 45⁰ á las órdenes del general Molitor ocupan las costas del Baltico, Stralsund, Lubeke &c. Igual número á las órdenes del Mariscal Davoust debe ocupar el Hannover, Magdeburgo, Bremen &c; y el resto que está al mando del general Oudinot se establecerá en Bayreuth y sus cercanías.

El Gobierno Austriaco mandó fortificar del mejor modo posible la Ciudad de Leybach en la Carniola, y para este efecto han sido requeridos todos los paysanos de las cercanías. Tambien se propone fortificar Enns y las demas Ciudades, que se hallan hácia las fronteras de Italia.

Las noticias de Veracruz nos dicen que llegó á este puerto una Galeota Francesa con pliegos de Josef Bonaparte para el Gobierno; y que el pueblo no gastando de cumplimientos ni de etiquetas diplomaticas se levantó en cuerpo y quemó los pliegos y el barco. El Mensajero y la tripulacion de la tal Galeota fueron presos; y de este modo el Gobernador los libertó del furor del pueblo.

Cartas de la Isla de Santo Domingo de ultimos de Octubre dicen que el exercito de Cristofe fué casi del todo derrotado por Petion. El 26 del mismo se presentó este ultimo en persona delante de S. Marcos al frente de 5⁰ hombres y se estaba preparando para to-

35
mar la Ciudad por asalto. En aquella mañana las tropas de Cristofe, faltosas de viveres, hicieron una salida, pero fueron rechazadas con perdida.

Oporto 18 de Diciembre.

El oficio remitido por el Encargado de Negocios de España en Lisboa con fecha del 14 del mismo al Consul Español en Oporto dice lo que sigue:

Esta noche me llegó una posta de la Junta Central que está en Truxillo con la agradable noticia de que el General Palafox derrotó una columna de 15⁰⁰ Franceses en los campos de Aragon, matandoles mas de 2⁰⁰. Tres veces perdió el Puente de Taresté á 5 leguas de Tudela, y otras tantas lo ganó.

Aunque no es de oficio dice el mismo Encargado que se asegura que el Austria y la Puerta declararon la guerra á la Francia; como tambien que el Sr. Castaños se hallaba en Aranjuez con su exercito.

Las tropas Portuguesas estan ya en camino: su numero será de 24⁰⁰ Infantes y 2⁰⁰ de Caballeria; van todos muy animados y contentos.

Napoleon entró en Burgos con un exercito de 80⁰⁰ hombres destruyendo esta Ciudad y sus cercanias, y dexó 50⁰⁰ para su defensa, y para no ser cortado por los exercitos Españoles que hay en aquellas inmediaciones. Destacó 30⁰⁰ hombres para entrar en Madrid. En Sotosierra el día 29 de Noviembre tuvieron una accion los Franceses en que perdieron 8⁰⁰ hombres, quedando solos 22⁰⁰ que marcharon á atacar á Madrid el 1^o ó 2 de Diciembre. El exercito Español tenia á su frente D. Tomas de Morla, el que reuniendo á sí el pueblo, desbarató, mató é hizo prisioneros hasta 10⁰⁰ Franceses: los restantes se retiraron al Escorial, y se dice que á estas horas estaran hechos prisioneros.

En Oporto se presentó un Oficial de la guarnicion de Almeyda con una carta para el General Bernardino en la que se le noticiaba que esta plaza quedaba iluminada á

consecuencia de la noticia que llegara allí de oficio de que los Españoles lograrán una victoria sobre los Franceses. El General leyó la carta á toda la oficialidad, y el Oficial llegó en posta á las 12 y quarto de hoy dia.

Coruña 20 de Diciembre.

Por gazeta muy reciente de Inglaterra se sabe, que habiendo llegado allí de Jamaica el correo marítimo nombrado la Carlota, ha dado la noticia que le comunicó el brick Diligente procedente de Puerto-real, y fue transferida por el telégrafo al navio Argos; qual es que los Españoles se habían levantado contra los franceses que ocupaban la grande isla española de Santo Domingo, deshaciendose de todos ellos menos del general Ferrand, á quien tienen preso en un encierro.

Comunicamos con anticipacion esta noticia tal qual la acabamos de adquirir en dicha gazeta inglesa tambien anticipada.

Santiago.

La Venerable Orden Tercera de S. Francisco, no cesando de implorar el Divino auxilio por medio de la intercesion de María Santísima DE LA SOLEDAD para la felicidad de nuestras armas en la justa causa que defiende nuestra Patria contra el tirano, resolvió hacer una Novena á tan Soberana Señora: en los ocho primeros dias con Misa cantada y S. D. M. manifiesto, y en el último, que será el lunes 26 del corriente, habrá Misa solemne con Sermon y S. M. manifiesto; y despues de su reserva saldrá en procesion por la Iglesia y Claustro del Convento de N. P. S. Francisco la Soberana Imagen de Ntra. Señora: por lo que se espera la asistencia de todos los hermanos y mas fieles.

Nú
I
fas
vor
mas
esta
sin
Bur
dia
la
vaca
gera
para
cia
mill
(*
—
(*
quel
bues
y n
i 40